

LA RHUMATOLOGIE

Quelques évocations

Charles Nagant de Deuxchaisnes (1932 - émérite 1997 - † 2001), faisait partie de tous ceux qui attendaient la « Terre promise » en 1968¹. Avec beaucoup d'autres, il comptait parmi ceux qui ont été nommés chef d'un nouveau service en 1973 au moment de la réorganisation des structures du cadre médical².

Avec beaucoup d'autres, auteurs d'un chapitre dans ce recueil de mémoires, lui aussi aurait pu décrire sa vie, sa brillante carrière universitaire, les avancées dans sa discipline, ses réussites et ses échecs, mais aussi la profonde souffrance éprouvée au moment de la perte de ses trois premiers jeunes et remarquables collaborateurs qu'ont été Gérard Ponchon, décédé accidentellement en 1973 à l'âge de 36 ans, Christiane Lindemans, épouse du Pr Jean-Jacques Rombouts, décédée en juillet 1983, âgée de 43 ans³, et Jean-Pierre Huaux en avril 1987 à l'âge de 47 ans.



À force de rechercher des documents d'archives, il aurait été possible de retracer toute l'histoire du service de rhumatologie, mais nous n'avons pas voulu le faire dans le cadre de la narration des mémoires de chacun. Le Pr Ch. Nagant, atteint d'une grave maladie lentement handicapante pendant plusieurs années, a cédé en 1994 la responsabilité de son service au Pr Jean-Pierre Devogelaer (1944) ; il n'a pas pu nous laisser ses mémoires, mais nous souhaitons lui réserver une place parmi ses amis en rapportant un large extrait de l'évocation

¹ Voir annexe 3.

² Voir annexe 4.

³ Voir « In memoriam » par Ch. Nagant dans *Louvain Médical*, 102 ; 444-445, 1983.

de sa carrière qu'en a faite le Pr J.P. Devogelaer⁴, accompagnée de quelques évocations photographiques.

...

Il était né à Liège en 1932. Après des humanités gréco-latines au Collège Notre-Dame à Tongres qu'il a terminées avec la médaille d'or, il entama ses études de médecine aux Facultés Notre-Dame de la Paix à Namur (1^{er} candidature), qu'il poursuivit à l'Université catholique de Louvain. Après deux années d'assistantat dans le Service de Médecine Interne du Professeur J.P. Hoet, il passa deux années de recherche dans le Service de Médecine Interne du Professeur R. Mach⁵ à la Clinique Universitaire de Thérapeutique à l'Hôpital Cantonal de Genève où il produisit de remarquables travaux sur le potassium échangeable. Ensuite, il revint pour deux ans à Louvain, aux Cliniques Universitaires Saint-Pierre et à la Clinique Universitaire Saint-Joseph à Herent, dans le service du Professeur J. Arcq, où ce dernier lui permit de sublimer ses grandes qualités humaines au service des patients. Ensuite, il repartit aux USA à la Harvard Medical School à Boston, Massachusetts ainsi que dans l'Arthritis Unit du Professeur S. Krane où il étudia les métabolites du collagène et avec qui il publia une superbe revue sur la maladie de Paget de l'os.

De retour en Belgique, il développa entre 1965 et 1968, en tant que chercheur qualifié au Fonds National de la Recherche Scientifique, le laboratoire de Rhumatologie et du Métabolisme Phosphocalcique dans le Département de Médecine Interne du Professeur F. Lavenne à Louvain. Dès 1968⁶, il fut nommé Chef de Service de Rhumatologie, Service qu'il créa et développa de toutes pièces, en premier lieu à Louvain ; il s'agissait en fait du premier Service de Rhumatologie Universitaire autonome de clinique purement rhumatismale en Belgique, les Services existant jusqu'alors étant fortement teintés de Médecine Physique. Il fonda et pérennisa également l'Unité de Recherche en Rhumatologie⁷.

Rapidement, l'étendue de ses connaissances scientifiques, sa chaleur humaine et sa force de persuasion lui permirent de développer une équipe. Le déménagement à Woluwe en 1977 n'a guère freiné son enthousiasme, bien au contraire. Hélas, le destin s'acharna sur son Service et le priva de trois de ses collaborateurs, disparus accidentellement ou à la suite d'une pénible maladie. Le

⁴ Extrait de AMA-UCL dans la revue *Louvain*, n° 121 – septembre 2001.

⁵ Docteur *honoris causa* de la Faculté de médecine en 1958.

⁶ Création officielle du service de rhumatologie en janvier 1973 : voir annexe 4.

⁷ Recherches surtout orientées sur le métabolisme phospho-calcique, la maladie osseuse de Paget et l'ostéoporose avec l'introduction de l'ostéodensitométrie en clinique.

Professeur Nagant ne se découragea pas et continua de plus belle ses recherches. Membre de l'American Society for Bone and Mineral Research, de l'American Rheumatism Association et, bien entendu de la Société Royale Belge de Rhumatologie ainsi que d'Endocrinologie ; membre du Board of Trustees de la European Calcified Tissue Society et du Scientific Advisory Board of the European Foundation for Osteoporosis and Bone Disease et Membre de l'Editorial Board de plusieurs revues prestigieuses, il assumait l'entière responsabilité de chacune de ces charges tout en maintenant une activité clinique qui le rendait très proche de ses patients. Sa disponibilité était grande ; son téléphone, même chez lui, n'était jamais coupé.

Monsieur Nagant fut, de plus, un enseignant hors pair. Ses cours furent toujours très prisés tant il les rendait vivants de par sa façon exceptionnelle et ses fameux dons d'imitateur. Nul doute que, dès leurs premières confrontations avec les maladies rhumatismales chez leurs patients, de nombreux jeunes médecins se soient remémoré les facéties de leur professeur, mimant tantôt la démarche d'un coxarthrosique, tantôt la camptocormie d'un syndrome de Verbiest, tantôt la marche de canard de la myopathie proximale. Quant à la formation continue des assistants spécialistes, son staff meeting de Rhumatologie du mardi à 13 heures fut un réel succès. En dépit d'un horaire peu ou mal adapté pour la plupart, des distances importantes pour certains, cette véritable école fut toujours largement fréquentée. Ce qui lui permit de préserver des contacts amicaux avec bon nombre d'anciens assistants et par là même de continuer à leur prodiguer sans compter ses conseils thérapeutiques avisés.

Malheureusement, alors que son Service avait repris vigueur, un terrible coup du sort le toucha personnellement. Lui qui captivait l'attention de ses auditoires d'étudiants ou de scientifiques par la force et la pertinence de son éloquence à tel point qu'il était mondialement sollicité, se trouva peu à peu privé de cette éloquence, atout majeur dans un monde de communication. Il dut hélas progressivement se retirer de la scène internationale où il avait excellé.

...

L'équipe qui a pris la relève continue à pérenniser toutes les valeurs que le Pr Ch. Nagant avait voulu introduire dans son service, tant dans le domaine clinique que de l'investigation ou de l'enseignement.



Dr Jean-Pierre Huaux (1940 – 1987)

Dr Christiane Lindemans (1940 - 1983)

Ci-dessus, à la fin de l'année 1971, à l'hôpital Saint-Pierre, le Pr Charles Nagant entouré par ses collaborateurs.

De gauche à droite, le Dr Christiane Lindemans, le Pr Ch. Nagant, le Dr Joseph Amand (stagiaire), le Dr Jean-Pierre Devogelaer. Au second plan, à droite, le Dr Walter Esselinckx.



En mai 1994, les Prs Ch. Nagant (à gauche) et A. Vincent (à droite) entourent Mme Eugenia De Ridder, qui, déjà infirmière de la consultation d'orthopédie – rhumatologie en 1963 à l'hôpital Saint-Pierre à Louvain, a poursuivi cette activité aux cliniques Saint-Luc jusqu'en 1994.